

# dossier de presse



**toulon accueille le relais de la Flamme olympique**



**vendredi 10 mai 2024**

**VILLE DE TOULON**

Hôtel de Ville - Avenue de la République - CS 71407 - 83056 TOULON



# sommaire

SOMMAIRE.....	1
COMMUNIQUE DE PRESSE .....	2
UNE JOURNEE OLYMPIQUE .....	3
10 MAI 2024 : JOUR J.....	4
UN ETE OLYMPIQUE .....	5
LES 4 RELAYEURS CHOISIS PAR LA VILLE .....	7
LES LIGNES DE VIE D'ANTOINE LE MENESTREL.....	9
#TOULONFOREVER2024, TOULON SPORT EVER .....	10
DES LEGENDES DES JO SUR L'EAU .....	11
TOULON, VILLE SPORTIVE ET DE SPORTIFS .....	12

# communiqué de presse

## TOULON ENTRE DANS L'HISTOIRE OLYMPIQUE

C'est devant des milliers de personnes massées sur la place de la Liberté que le comédien Charles Berling a embrasé le chaudron olympique, au terme d'un parcours terrestre et maritime de 8,7km. Partie à 17h43 de la chapelle de Sainte Marguerite, la torche est passée de relayeur en relayeur au rythme de 4,5 km/h. Si elles sont connues comme l'ancien coureur cycliste Richard Virenque, la journaliste sportive Carine Galli ou le président du Rugby Club Toulonnais (RCT) Bernard Lemaître ou de parfaites anonymes, les 35 personnalités choisies à la fois par le comité organisateur, les partenaires du Relais de la Flamme et la Ville avaient toutes un point commun : la fierté de partager ce symbole des valeurs humanistes des Jeux Olympique. Dès 15h30, le public était invité à se rendre place de la Liberté où un programme riche les attendait. Un programme qui s'est dans une dynamique mêlant à la fois sport et culture. La journée s'est achevée sur le Carré du Port vers 22 h 30 après un spectacle de drones.

Juste après Marseille. Après une journée passée dans la cité phocéenne, la flamme olympique est arrivée à Toulon pour sa 2<sup>e</sup> étape sur le sol français. Porté de main en main par 35 relayeurs et un décroché nautique dans la Rade de Toulon, le flambeau, parti à 17h43 de la chapelle Sainte-Marguerite, est arrivé à 19h30 sur la place de la Liberté où l'attendait des milliers de personnes. C'est à l'acteur toulonnais Charles Berling qu'est revenue l'honneur d'embraser le chaudron olympique après une journée placée sous le signe du sport et de la culture. Choisis par la Ville de Toulon pour leur altruisme, leur engagement associatif et leur parcours sportif, Donia Bodoukhane, Maeva N'Diaye, Florent Danays et Cheikh Sylla ont parcouru, avec joie et fierté les 200m de leur relais.

Le programme de ce 10 mai 2024 a été élaboré autour de 2 sites de célébration et 3 grands temps forts : de 15 h 30 à 20 heures sur la place de la Liberté, de 17 h 40 à 19 h 30 sur le parcours de la flamme où des animations l'attendaient à sa descente de la vedette de la Marine nationale PM2 et de 21 heures à 22 h 45 sur le Carré du Port pour une soirée haute en couleurs. Un grand défilé du monde sportif a ouvert la manifestation, suivi par des démonstrations de différentes disciplines sportives. Un temps qui s'est suspendu, Carré du port ou place de la Liberté, durant les deux spectacles de danse aérienne et de façade d'Antoine Le Ménestrel. Un concert sur barge du groupe Bande à part et le show électrique d'un millier de drones ont clôturé cette journée riche en émotions.

L'aventure olympique de Toulon ne s'arrête pas au 10 mai puisqu'un grand nombre de manifestations sportives et culturelles sont prévues tout au long de l'été et jusqu'au 8 septembre 2024, date de clôture des Jeux Paralympiques. Expositions, concours photo #toulonforever2024, ateliers créatifs dans les médiathèques, animations sportives : il y en aura pour tous, petits et grands, sportifs ou moins sportifs.

Ville active et sportive, Toulon s'est inscrite en 2021, dans la démarche Terre de Jeux 2024. Labellisée, la commune participe depuis 2019 à la Semaine et à la Journée olympiques. L'an dernier, ils étaient plus 700 élèves réunis au Palais des Sports pour fêter l'olympisme, ses valeurs et découvrir le temps d'une journée quelques-unes des disciplines qui seront au programme de cette 33<sup>e</sup> olympiade. Toulon, qui compte 130 équipements sportifs municipaux favorise et accompagne la pratique du sport sur son territoire. Cependant, la vision de la Ville pour le sport va au-delà de la simple offre d'infrastructures. Elle se manifeste dans une stratégie intégrée qui englobe la cohésion sociale, l'éducation, la santé et le dynamisme économique. Son engagement en faveur d'un environnement où le sport est accessible à tous reflète sa volonté de promouvoir une société plus inclusive, éducative, saine et dynamique.

### Contact presse

Laurent BONNET

Adjoint au maire en charge du Sport et du Bien-être

06 78 74 69 14

# une journée olympique

Juste après Marseille. À peine débarquée du Belem le 8 mai 2024 et une journée passée dans la cité phocéenne et ses environs, la flamme olympique est arrivée à Toulon, non sans avoir sillonné le département (Saint-Raphaël, Hyères-les-Palmiers, Brignoles, Flassans-sur-Issole, La Seyne-sur-Mer, Les Salles-sur-Verdon et La Garde), pour sa 2<sup>e</sup> étape sur le sol français. C'est le 23 juin dernier, dans le prestigieux amphithéâtre de la Sorbonne que le comité d'organisation des Jeux Olympiques de Paris 2024 a dévoilé le parcours du relais de la Flamme Olympique : un périple de 68 jours et plus de 400 villes et territoires d'exception traversés.

Fière d'avoir été choisie comme ville étape du Relais de la Flamme Olympique, Toulon a mis tout en œuvre pour faire de cet événement un moment inoubliable et à la hauteur de ses ambitions sportives. La journée du 10 mai 2024 s'est articulée autour de 3 grands temps forts :

- De 15 h 30 à 20 heures : place de la Liberté avec l'allumage du chaudron à 19 h 30
- De 17 h 40 à 19 h 30 : parcours de la flamme olympique. Les relayeurs se sont élancés à 17h43 de la chapelle Sainte-Marguerite pour rejoindre la place de la Liberté. Du Cap-Brun au centre-ville en passant par le Mourillon et le Port-Marchand, le parcours s'est étendu sur plus de 8km avec un décroché nautique entre la Darse Nord du Mourillon et le Carré du Port
- De 21 heures à 22 h 45 : Carré du Port pour une soirée haute en couleurs.

Ainsi, le programme de cette journée s'est inscrit dans une dynamique globale en mêlant étroitement sport et culture. 37 associations ont ouvert le bal des festivités par un grand défilé. Ces clubs sportifs ont mis à l'honneur toute la diversité des disciplines sportives qu'il est possible de pratiquer sur le territoire toulonnais : gym, football américain, judo, danse escrime et bien d'autres encore. La parade a été suivie de démonstrations sportives sur la place de la Liberté avant de céder sa place aux traceurs d'Antoine Le Ménestrel. La troupe a évolué sur les toits de l'immeuble Paris – France et un « folambule » accroché à sa tyrolienne a fendu les airs, traversant la place de la Liberté depuis le bâtiment des Galeries Lafayette jusqu'à celui du Grand Hôtel. Son passage au-dessus de la foule, filmé avec une GoPro, a été retransmis sur écran géant. Sur son stand, la Ville de Toulon a accueilli petits et grands pour des ateliers maquillage et des selfies souvenir de cette journée exceptionnelle.

À son arrivée en centre-ville, la flamme olympique a été accueillie par des traceurs et un danseur grimpeur qui ont performé sur la façade de la Mairie d'Honneur. Une flamme qui avait embarqué depuis la Darse Nord du Mourillon sur une vedette de la Marine nationale pour traverser la petite Rade. L'embarcation choisie pour transporter la torche est bien connue des habitués des mouvements militaires, reconnaissant sa fine silhouette et la marque du préfet maritime. Les autres ont découvert à l'occasion de ce décroché nautique la vedette PM2. Du haut de ses 80 ans, celui qui est l'un des navires les plus anciens de la Marine nationale, est habitué à transporter les plus hautes autorités militaires et civiles. Quelque part entre le général de Gaulle et de nombreux chefs d'état-major, il pourra rajouter à sa longue liste un relayeur de la Flamme Olympique. Admis au service actif en 1942, la PM2 est le canot du croiseur léger italien Attilio Regolo. Après le traité de paix de Paris signé en 1947, le bâtiment est cédé à la France et sera rebaptisé Châteaurenault. Lors de sa refonte, la vedette est débarquée. Commence alors pour elle une nouvelle vie de prestige.

Du sport avec un défilé du monde sportif et des démonstrations sur la place de la Liberté, de la poésie avec le spectacle de danse aérienne et de façade toujours sur la place de Liberté et le Carré du port, de la couleur avec un spectacle de drones au-dessus de la Rade : cette journée olympique a ravi un public venu en nombre, des étoiles plein les yeux. Un millier d'aéronefs a illuminé la voûte céleste toulonnaise de leurs figures toutes plus originales les unes que les autres. C'est la première fois qu'un nombre aussi important d'appareils été regroupé dans le ciel de la région. Pour l'anecdote, la société retenue pour l'évènement est la même que celle qui officie tous les soirs à Disneyland Paris au-dessus du château de la Belle au Bois Dormant.

# 10 mai 2024 : JOUR J

## Place de la Liberté

La place emblématique de Toulon accueillera les stands des partenaires des Jeux Olympiques de Paris 2024 ainsi que ceux du Département et de la Ville.

16h > 17h30

**Défilé** du monde sportif et des associations sportives toulonnaises.

**Démonstrations** sportives.

**Ateliers de maquillage** organisés par le service Jeunesse pour les enfants.

17h

**Spectacle de danse aérienne** de et avec Antoine Le Ménestrel.

19h35

Accueil du dernier relayeur pour l'**allumage du chaudron** (cérémonie officielle).



## Parcours de la flamme olympique

La flamme olympique partira de La Garde pour un périple de 8 km à travers Toulon. Elle arrivera à 19h30, place de la Liberté.

19h

**Spectacle de danse de façade** avec des artistes grimpeurs et traceurs dont Antoine Le Menestrel sur le Carré du Port.

## Carré du port Animations nocturnes exceptionnelles

21h > 22h30

**Spectacle musical** sur une barge. Le groupe Bande à Part revisitera des tubes de la variété française.

à partir de  
22h30

**Spectacle de drones.** Plus d'un millier de drones assureront un spectacle exceptionnel au dessus de la rade de Toulon. C'est la première fois qu'un nombre aussi important d'aéronefs sera réuni pour un show dans la région.

**Soirée à thème** – Place de l'Équerre



# un été olympique

Jusqu'au 31 décembre 2024

Le 25 avril

Du 26 avril au 8 juin

Du 1<sup>er</sup> au 31 mai

Du 1<sup>er</sup> mai à début septembre

Du 1<sup>er</sup> mai au 19 juin

Le 3 mai

Le 4 mai

Du 6 au 12 mai

Du 6 au 26 mai

Le 10 mai

Le 11 mai

**Collecte des archives du sport** - Archives municipales (labellisée Olympiade culturelle) **Cocottes en papier** sur le sport à Toulon et le Rugby Club Toulonnais

**Tournoi de pétanque intergénérationnel**  
CCAS vs USAM - Stade des Routes

**Exposition « Tatoulon »** - Maison de la Photographie (labellisée Olympiade culturelle)

## mai 2024

**Concours photo Instagram Toulonforever 2024** sur la thématique du sport

**Street painting** - Centre-ville de Toulon

**Sensibilisation des seniors** avec des jeux concours et par des actions intergénérationnelles avec des enfants des centres de loisirs

**Exposition « Nos Murs »** - Rues d'Astour et Pierre Sémard

**Atelier créatif « Autour des Jeux Olympiques »** avec la compagnie Au-delà d'une idée - Médiathèque de la Roseraie

**Samedi en fête Spécial JO** - Centre-ville

**Toulon Provence Regatta** - Carré du port (lire page 6)

**Exposition « Paris 1924 - 2024, les Jeux Olympiques, miroir des sociétés »**  
Médiathèque Chalucet

**Toulon, ville étape du Relais de la Flamme Olympique**  
(lire page 3)

**Relais de lecture « L'Olympisme en lecture »**  
Médiathèque de la Roseraie

**Conte « À vos marques, prêts, contez »**  
par Clément Goguilot

**Atelier - Animation « Athlètes et gladiateurs »**  
avec le Centre archéologique du Var (dans le cadre des Journées européennes de l'archéologie) - Médiathèque de Chalucet



**DU 13 AU 17 mai**

**Animations thème des JO**  
Centre-ville

**Semaine Olympique** : accueil des scolaires sur 4 matinées - Gymnase de La Beaucaire

**Le 18 mai**

**Conférence musicale « Musique et Jeux Olympiques »** par Olivier Pernod  
Médiathèque de Chalucet

**Le 26 mai**

**Conférence « Les Jeux Olympiques, une autre histoire du monde »** par Yvan Gastaut - Médiathèque de Chalucet



## Juin - Juillet - Août 2024

**Le 19 juin**

**Challenge Olympique** des Centres municipaux des Sports regroupant 650 enfants - Multisites

**Atelier « Lire, créer, bouger ! »** avec Florence et Marjorie - Médiathèque du Port-Marchand

**Le 26 juin**

**Atelier créatif « Le podium olympique des marionnettes »** avec Angela Blanc - Médiathèque du Port-Marchand

**Journée Olympique** - Plages du Mourillon

**DU 17 juillet au 8 septembre**

**Exposition des photos** des participants au concours Instagram **Toulonforever 2024** - Mairie d'Honneur

# Les 4 relayeurs choisis par la ville

Parmi les relayeurs qui se sont succédé à travers le Var et sa capitale pour porter haut le symbole des valeurs de l'olympisme, 4 ont été choisis par la Ville de Toulon : Donia Boudokhane (22 ans), Maeva N'Diaye (31 ans), Florent Danays (27 ans) et Cheikh Sylla (66 ans).

## **Donia Boudokhane**

Donia Boudokhane comprend parfaitement la force et le courage que peut apporter une main tendue à ceux dans le besoin. En tant que bénévole active, cette étudiante en master QHSE (Qualité Hygiène Sécurité Environnement) témoigne chaque jour de la joie qui illumine le visage des enfants dans sa cité lorsqu'ils se dépassent dans leurs engagements. Que ce soit en animant des activités pour les enfants défavorisés, en apportant un soutien administratif aux migrants, en organisant des collectes alimentaires ou en animant des ateliers de sensibilisation sur le climat, Donia est fière de faire partie de cette chaîne humaine de solidarité et d'attention envers les autres.

## **Maeva N'Diaye**

Depuis toute petite, cette jeune femme a une passion : le rugby. Actuelle capitaine de l'équipe fanion du Rugby Club Toulon Provence Méditerranée (entente des clubs de Toulon, La Valette, La Seyne et Hyères) qui évolue en Élite 2, équivalent à la PRO D2 masculine, elle a connu le plus haut niveau grâce à des sélections nationales, notamment avec l'équipe de France de rugby à 7. Cette saison sera sa dernière. Elle raccrochera très bientôt ses crampons mais compte bien rester active dans ce sport qui lui a tant appris en passant son diplôme pour devenir entraîneur, notamment des skills puis en suivant une formation pour pouvoir arbitrer les matches. Maeva est heureuse de pouvoir représenter son sport et particulièrement le rugby à 7, discipline olympique en 2024.

## **Florent Danays**

Florent Danays a dû se battre depuis sa naissance, surtout lorsque les médecins lui ont annoncé qu'il avait une anomalie génétique non identifiée. Sa mère l'a encouragé à découvrir différents sports dans sa jeunesse jusqu'à ce qu'il trouve celui qui lui convient : la natation. Aujourd'hui, son handicap est invisible. Depuis ses 17 ans, Florent s'entraîne six jours sur sept, deux heures par jour, en plus de son travail de jardinier en ESAT (Établissement et Service d'Accompagnement par le Travail). Avec cinq titres de champion de France de natation para-adaptée à son actif et la récente réalisation de son premier triathlon valide, Florent a également brillé aux World Games Special Olympics d'Abu Dhabi, où il a remporté quatre médailles, dont une en or. Le sport lui a donné confiance en lui et lui a permis de se sentir bien dans sa peau. Il souhaite que tous les enfants rencontrant des difficultés croient en eux-mêmes. Aujourd'hui, Florent lit, court, nage, fait du vélo, joue au golf... Porter la Flamme Olympique est pour lui le couronnement de ses rêves les plus chers.

## **Cheikh Sylla**

Cheikh Sylla sait ce que représente les Jeux Olympiques pour un athlète de haut niveau. Cet ancien basketteur professionnel, reconverti éducateur sportif, a participé aux JO de Moscou en 1980 avec l'équipe du Sénégal. En 1998, il se consacre à l'accompagnement social dans les quartiers difficiles, encourageant les jeunes qui fréquentent les centres sociaux à passer leur BAFA (Brevet d'aptitude aux fonctions d'animateur en accueils collectifs de mineurs) pour qu'ils encadrent à leur tour les enfants du quartier. Il intègre ensuite le CEDIS (Centre Départemental pour l'Insertion Sociale) en 2000 où il partage son temps de travail comme animateur informatique pour les allocataires du RSA et comme éducateur sportif. Après 14 ans d'accompagnement social, il rejoint en 2014 la mairie de Toulon comme éducateur sportif. Il s'occupe des seniors le matin de 9h à 12h, des autres publics l'après-midi. Plus largement, il a mené de nombreuses missions d'entraîneur et d'éducateur sportif en clubs, auprès des détenus du centre pénitentiaire de la Farlède et dans le cadre des activités des centres sociaux. Du temps où le HTV était en 1<sup>re</sup> division, Cheikh emmenait les détenus en fin de peine au Palais des sports pour voir les matches de basket. Les familles les y rejoignait. Il a eu également l'occasion d'emmener des détenus participer aux JO

pénitentiaires à Bercy. Cheikh est très honoré d'avoir été choisi pour porter la flamme olympique et fier de participer à ce moment historique.

# Les lignes de vie d'Antoine Le Ménestrel

Depuis 30 ans, le célèbre grimpeur Antoine Le Menestrel et ses traceurs subjuguent le public avec leurs spectacles de danse de façade. Entre danse et parkour, ils nous offrent un spectacle poétique à découvrir en famille. À chaque récréation de Lignes de vie, cinq artistes-traceurs nous proposent une œuvre originale, prenant appui sur l'architecture qui les entoure. Tous sont adeptes du parkour, une discipline qui consiste à jouer avec les obstacles urbains par des mouvements agiles et rapides. Guidés par le travail chorégraphique d'Antoine Le Menestrel, ils déambulent tels des « enfants sauvages ». À mains nues et sans matériel, ils s'affranchissent des déplacements codifiés, et multiplient les figures spectaculaires. Devant le regard ébahi des petits comme des grands, les artistes transforment ainsi l'escalade en une poésie captivante, dans laquelle des valeurs comme l'entraide, la fraternité et le courage ont toute leur place.

Les danseurs-traceurs changent notre regard sur la cité. « Tracer » c'est être créatif, s'adapter à l'architecture urbaine, prendre appui sur la fraternité, faire obstacle au vide qui se creuse, laisser dans l'air, sur les murs, au sol, sur un visage, une trace. Ce spectacle poétique et déambulatoire est un révélateur de la partition architecturale et résonne avec les parcours de vies des habitants et des spectateurs rencontrés.

Dans le spectacle « Service à tous les étage », Les danseurs-traceurs changent notre regard sur la cité. « Tracer » c'est être créatif, s'adapter à l'architecture urbaine, prendre appui sur la fraternité, faire obstacle au vide qui se creuse, laisser dans l'air, sur les murs, au sol, sur un visage, une trace. Ce spectacle poétique et déambulatoire est un révélateur de la partition architecturale et résonne avec les parcours de vies des habitants et des spectateurs rencontrés.

## Antoine Le Ménestrel, sa bio

Dans les années 1980 Antoine Le Ménestrel ouvre des voies d'une difficulté jamais atteinte. Il participe à l'invention de l'escalade libre, puis il révèle son talent créatif en devenant le premier ouvreur de voies d'escalade sur structure artificielle pour des compétitions internationales. Il découvre alors un lien intense avec les spectateurs. Antoine Le Ménestrel a découvert la danse verticale avec la Compagnie Roc in lichen, Laura de Nercy et Bruno Dizien, dans plusieurs créations dont Rosaniline.

Avec François Joxe, il chorégraphie La Création, une œuvre pour vingt danseurs et comédiens. Avec Jean-Marie Maddeddu de la Compagnie Les Piétons, il s'initie au théâtre de rue. Il est danseur-comédien sur plusieurs créations : Corps de Balai International, Opéra Bobo. Puis il coécrit avec Dudu le spectacle de théâtre de façade surréaliste et ultra léger Les Urbanologues Associés. Avec la Compagnie Iltopie, il participe au spectacle Les Habitants du lundi pour L'année des 13 Lunes. De l'aube au crépuscule, il voyage sur les murs, attendant la pleine lune. Avec Pierre Sauvageot et Lieux Publics, il est danseur-chorégraphe sur plusieurs créations : Finale de l'année des treize lunes, Symphonie Babel Platz et L'Odyssée [OXC], opéra urbain et méditerranéen. C'est avec Roméo Castellucci, artiste associé du Festival d'Avignon 2008, qu'il a effectué l'inoubliable ascension de la façade de la Cour d'Honneur du Palais des Papes pour la création Inferno.

En 2013, il réitère cette ascension avec le chorégraphe Jérôme Bel pour le spectacle Cour d'Honneur. Par ailleurs, dans le cadre du Printemps des poètes 2021, Priscilla Telmon et Mathieu Moon Saura mettent en scène Stéphanie Bodet et Antoine Le Menestrel dans un court métrage au Palais des Papes à nouveau (sur une idée de Sophie Nauleau). En 2021, il collabore avec (LA) HORDE pour la chorégraphie en hauteur du spectacle Room with a view\*, sur le toit du Ballet national de Marseille.

# #toulonforever2024, Toulon sport ever

L'engagement olympique de la ville de Toulon ne se limite pas à l'accueil du Relais de la Flamme. À J-10 de l'embrassement du chaudron sur la place de la Liberté, la commune a donné le coup d'envoi de son concours photo Instagram #toulonforever2024 qui est ouvert jusqu'au 31 mai. Pour cette 8<sup>e</sup> édition, il s'adapte à l'actualité avec une thématique, le sport, et 6 catégories. Les amoureux de Toulon et de beaux clichés peuvent ainsi concourir dans les rubriques suivantes : « Mon endroit préféré pour faire du sport », « Patrimoine sportif toulonnais », « Sport nautique », « Le sport en noir et blanc », « le sport vu autrement » et « 10 mai 2024 : Toulon, ville étape du Relais de la Flamme Olympique Paris 2024 ». Ils pourront poster jusqu'à 3 photos pour chacune de ces 6 premières catégories.

Les photos seront sélectionnées par un jury composé de membres du personnel des Direction de la Communication et Direction des Affaires Culturelles de la Ville de Toulon, d'Élus et professionnels de l'image sur la base de l'originalité, la qualité, la valorisation du territoire toulonnais (cadrages, filtres, sujets insolites, architectures...), et devront également être reconnaissables.

Chacune de ces catégories se verra dotée d'un prix auquel il faut rajouter « Le coup de cœur du jury » et le « Prix des Instagrameurs ». Le premier récompensera le cliché le plus apprécié par le jury et le second, celui ayant obtenu le plus de « Like ». Ils offrent, ainsi, une chance supplémentaire à 2 participants de pouvoir remporter l'un des nombreux lots offerts par les 35 partenaires de la ville. Pour que leur participation soit valide, les participants devront respecter les modalités suivantes : publier leur(s) photographie(s) en identifiant obligatoirement le compte « @toulonforever2024\_ » ainsi que l'hashtag de la catégorie dans laquelle il(s) concourt. Sans cette précision de la part des participants, la ou les photo(s) ne sera ou seront pas sélectionnée(s). Le reste des règles de participation demeure inchangé. Pour tenter sa chance, il suffit donc de :

- être âgé de 15 ans minimum
- posséder un compte Instagram
- identifier le compte « @toulonforever2024\_ »
- tagger la catégorie dans laquelle concourt le cliché

Comme chaque année, #toulonforever2024 se clôturera par une exposition, en Mairie d'Honneur, de l'ensemble des photos postées qui respectent le règlement de participation. Elle ouvrira ses portes le 17 juillet et les refermera le 8 septembre 2024, date de clôture des Jeux Paralympiques. Les différents prix seront remis lors du vernissage.

# des légendes des JO sur l'eau

Ils ont fait les grandes heures des premières olympiades de l'ère moderne puis de l'America's Cup jusqu'en 1987. Mais leur carrière est loin d'être finie. Les 12 m JI continuent de naviguer, faisant les beaux jours des régates de Newport, Cannes, Saint-Tropez ou Porquerolles. Du 7 au 12 mai, c'est dans la rade des Vignettes que ces mythiques voiliers feront montre de l'ensemble de leurs talents véliques, d'abord lors des entraînements puis lors des courses officielles de ce nouvel événement nautique porté par 12 Med Events. La Toulon Provence Regatta sera donc la première étape de la 55e Coupe de France organisée par le Yacht Club de France.

Une vingtaine de 12 m JI sont attendus pour cette première édition de la Toulon Provence Regatta, événement nautique qui confrontera 5 générations de navires venant de toutes les parties du monde. Parmi les voiliers annoncés : France French Kiss, South Australia, Vim ou Théa, des noms et des palmarès qui vont rêver car ces navires sont des bateaux uniques appartenant au patrimoine vivant.

Leur silhouette racée et leur pont en bois devraient faire le bonheur des « voileux » mais aussi d'un grand public qui pourra approcher de près l'élégante flottille amarrée au Carré du port. Car le spectacle est bel et bien prévu à la fois sur les quais mais aussi sur l'eau avec des parcours bananes organisé le long des plages du Mourillon, depuis le port Saint-Louis du Mourillon jusqu'au cap de Carqueiranne. 12 Med Events a misé sur la carte locale pour l'accompagner dans l'organisation de ces régates puisque l'association a sollicité le concours des grandes écoles toulonnaises. La Grande Tourrache a réalisé l'affiche, Ingémédia, le site internet et Camondo devrait créer le trophée, remis à l'équipage vainqueur de cette première édition. Et comme cela se fait déjà sur des courses telles que le Vendée Globe Challenge, les enfants des écoles élémentaires toulonnaises pourront parrainer un bateau.

Comme un clin d'œil à l'histoire sportive qu'ils ont marquée de leur empreinte, les 12 m JI seront salués, le 10 mai, par le relais de la flamme olympique. Une façon inédite de boucler la boucle.

---

## 12 M JI – EXPLICATIONS

---

12 m JI ? Derrière cet acronyme barbare se cache non pas une longueur de coque mais une formule mathématique qui permet de déterminer une jauge internationale pour des monocoques dont la longueur hors tout est comprise entre 19 et 22m et le déplacement d'environ 30 tonnes. Le premier 12 m JI a été construit en 1907. Cette série a participé aux Jeux Olympiques d'été de 1908, 1912 et 1920. Elle connaît un regain d'intérêt lors de ses différentes participations à l'America's Cup entre 1958 et 1987.

# Toulon, ville sportive et de sportifs

Ville active et sportive, Toulon s'est inscrite en 2021, dans la démarche Terre de Jeux 2024. Suite à l'engouement suscité par la désignation de Paris comme ville hôte des Jeux Olympiques et Paralympiques, le Comité d'Organisation a imaginé le label Terre de Jeux 2024 pour faire vivre l'esprit de Pierre de Coubertin sur l'ensemble du territoire. Concrètement, il s'agit de mettre plus de sport dans la vie des gens. Comme les autres villes inscrites dans cette démarche, Toulon s'est engagée à faire vivre au plus grand nombre l'émotion des Jeux, à intégrer le sport dans le quotidien de ses habitants et à faire en sorte que cette aventure collective soit profitable à tous.

Labellisée « Terre des Jeux 2024 », la commune participe depuis 2019 à la Semaine et à la Journée olympiques. Le 23 juin 2023, ils étaient plus 700 élèves réunis au Palais des Sports pour fêter l'olympisme, ses valeurs et de découvrir le temps d'une journée quelques-unes des disciplines qui seront au programme de cette 33<sup>e</sup> olympiade. Le sport est considéré comme l'un des meilleurs outils pédagogiques qui soient pour aider un enfant à grandir, à se construire, à se réaliser, à s'intégrer dans la société. Les enfants apprennent autant sur un stade, dans un gymnase qu'en classe. Ils y découvrent les valeurs de fraternité et de respect, les règles du Vivre ensemble. Ils y apprennent le dépassement de soi, le sentiment d'accomplissement, la persévérance, l'esprit d'équipe, l'abnégation, la camaraderie, autant de valeurs qui les accompagneront sur le chemin de la vie, et les aideront à devenir des gens épanouis et heureux, tout simplement. L'arrivée de la Flamme olympique à Toulon sera pour les habitants un premier pas vers la célébration des Jeux.

Située entre deux stades naturels, l'un bleu et l'autre vert, reliés par un téléphérique, Toulon, riche de 130 équipements sportifs municipaux favorise et accompagne la pratique du sport sur son territoire. Avec son équipe de rugby, figure de proue du sport de haut niveau, la 12<sup>e</sup> ville de France accueille de façon régulière des grands événements sportifs fédérateurs. Quelque 150 manifestations sportives sont enregistrées annuellement, qu'elles soient organisées par la Ville, portées par des associations ou des structures privées. Parmi les grands temps forts qui ont ou vont rythmer ce premier semestre : la Classic Var, l'United Fight Night avec du kick-boxing, des championnats de France de touch rugby, un triathlon, ou la Toulon Provence Regatta, une régata qui va réunir la flotte des voiliers qui ont fait les grandes heures de la coupe de l'America et des premiers jeux olympiques de l'ère moderne.

La vision de Toulon pour le sport va au-delà de la simple offre d'infrastructures. Elle se manifeste dans une stratégie intégrée qui englobe la cohésion sociale, l'éducation, la santé et le dynamisme économique. L'engagement de la ville en faveur d'un environnement où le sport est accessible à tous, reflète sa volonté de promouvoir une société plus inclusive, éducative, saine et dynamique. Ainsi, la commune s'engage à bâtir un avenir où le sport est un droit pour tous et un moteur essentiel de son développement.

---

## LE SPORT EN CHIFFRES

---

- 285 000 m<sup>2</sup> d'aires sportives
- 25 équipements à vocation unique ou multiple
- 192 associations sportives
- 50 à 70 matches par week-end
- 17 174 heures hebdomadaires d'entraînement pour les clubs
- 15 641 heures hebdomadaires d'éducation physique et sportive pour les scolaires